
大学生科协：唱响品牌之路 

科技发展处 曹红卫 

学院大学生科协创建于 2015年 4月，目前共有会员 62名。成立半年来，大

学生科协多次参加了无锡市科协和江阴市举办的活动，如参加无锡市科技节，聆

听工业制造 4.0、利用双光子聚合方法之微元件 3D打印等关于高科技的讲座。

有别于其他社团，大学生科协的入门门槛相对较高。所有会员须跟随指导老师做

科研项目；同时，大学生科协会员也享受着相应的待遇：只要是涉及科技类的活

动，大学生科协会员可优先参加。 

    大学生科协刚刚起步，未来发展尚有很多不确定因素，但工作方向是肯定的。

首先，每年举行一次学术论坛。学生举办学术论坛在我院历史上已经有过，但举

办科技学术论坛还是首创。做法是每个科协小组选派一名学生演讲，向大家展示

自己一年的研究成果。学术论坛不仅仅面向科协成员，还要选拔优秀选手向全院

师生甚至其他高校大学生科协进行宣讲。每年一次的学生论坛应该常态化。其次，

是出版一份报纸。报纸是最好的交流平台。大学生科协要办好这份报纸，向全校、

全省乃至全国高职院校，展示我们学院大学生科协的精神风貌。同时，大学生科

协可通过报纸对全院学生进行科普宣传，让同学们从中收集、积累和增长知识。

报纸可以先是电子版，成熟后可以纸质化。还要每年召开一次科技会议。既是表

彰总结会议，更是换届选举会议，及时更换班子。铁打的营盘流水的兵。大学生

科协准备每学期吸纳一次新会员，给更多的同学从事科学研究的机会，让大学生

科协成为同学们驰骋理想、激发灵感、展现自我的天地。在此基础上，每年争取

申报一批学生专利。科技创新需要成果来证明。学院学生第一次申请专利还是

2003年，要让更多的专利从大学生科协中产生。最后是建立大学生科协网站。

大学生科协网站可以充分展示大学生科协的全貌；树立科协在科技信息时代的完

美形象；及时展示大学生科协的科研成果；打通大学生科协和企业沟通的桥梁。 

路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。大学生科协当努力成为学院的一块响当

当的牌子，引领广大同学不断创造、创新、创优。通过和其他高校大学生科协的

学术交流，通过科协报纸、科协网站的不断向外宣传，学院大学生科协走出校园、

走出江阴乃至走出江苏，或许将不再遥远。 

 



科研工作：在坚持中品尝甘美 

计算机科学系   屠莉 

我一直认为教师是一个不断学习的职业。除了在教学业务上的学习之外，我

喜欢沉浸在对科研工作的探索中。回顾这近十年的教师生涯，在科研中的点滴体

会可以汇聚成这几个关键字：科研习惯性、方向延续性、思想活跃性和工作专注

性。 

科研的习惯性来自于我在硕士和博士学习期间的培养。我第一次接触科研工

作，是在我的硕士研究生学习阶段。我对数据挖掘方向的研究产生了浓厚的兴趣，

研究小组的定期研讨，大家充分交流，让我在这种热烈的氛围中开阔视野，保持

思想的活跃性，也让我体会到取得科研成果后的成就感。而在接下来的博士学习

阶段，我保持了研究方向的延续性。在积累一定研究经验和成果的基础上，我在

数据流上的数据挖掘方面作了深入的研究，并完成了博士毕业论文，取得了不错

的成果。 

作为一名年轻老师，在工作的过程中，我也一直保持这种科研的习惯性。工

作初期，我开始尝试申报各级各类的科研项目，从而继续我的研究方向。在独立

做科研的过程中，也并非一帆风顺，也会因为思路受阻而迷惘，因条件有限而失

落。在这种情况下，我会积极参

加一些学术交流活动，与不同学

科、不同专业的学者、同事进行

探讨。在科研活动中，我会得到

灵感，打开视野，活跃思维，并

积极创造条件继续开展科研活

动。在陆续承担校级科研项目、

江苏省研发中心的一些项目之

后，2012年我成功申报了江苏省

自然科学青年基金项目——“不

确定数据流聚类的关键技术研

究”。这个项目能够成功立项，

我并不感到意外。我认为，项目



能够申请成功取决于两个关键因素。一是选题和立意要代表研究领域的先进性；

二是在相关领域要具备很好的研究基础。在选题上，我继续瞄准数据挖掘领域，

但是聚焦在近年来的研究热点——不确定数据流上。而因为研究的持续性，我在

该领域积累了很好的研究基础。在近三年的研究过程中，我也获得了很多体会。

科研工作需要一个团队，合作分工，会让我们在开展工作中责任明确，相互协调，

事半功倍。科研工作也需要专业融合，学科交叉，这样会让我们收获不同的思路

和研究方法。另外，理论研究和实践应用同样重要，在强大的理论体系的支撑下，

将研究成果应用到实际领域，会取得很好的应用效果。研究工作还需要绝对的专

注和投入，任何一个 idea 的产生都是思想的碰撞。经过三年的努力，我们的项

目能够顺利结题也就水到渠成了，而研究成果远远超出预期的研究目标也就不足

为奇了。 

在科学研究的过程中，我们或许会感受到孤独，有时还觉枯燥和失落。但是，

只要我们坚守信念，保持热情和积极探索的信心，我相信必然会收获甘美的成

功！。 

 

 

 

 

 

智能监控巡视机器人的研制 

13软件（4）  仲侠 

江阴朝阳科技有限公司是江阴

市一家专业从事视频监控、机器视

觉处理等相关产品研发和设备生产

的高新技术公司，2013 年 4月受该

公司的委托，计算机系机器人工作

室开始研制智能监控巡视机器人，

该机器人研发成功后，主要应用在

高档小区、厂矿企业等场所，替代



保安人员完成安防巡逻任务。依据公司要求，本款机器人产品要能够实现以下功

能： 

一、机器人要具备学习能力。在工作人员的操作下，它要对路径信息、重点

巡视区域等信息进行记忆。这种学习能力，不仅是机器人独立工作（脱离工作人

员的遥控指挥）的重要条件，也是机器人能够适应不同工作环境的重要保证。就

好像一个人来到陌生的城市旅游，通过导游的带领和介绍，旅游者对周边的环境

信息进行记忆和学习，等下次再来到这个城市的时候，旅游者就可以独自在城市

里漫步。与此类似，机器人被安排到不同的工作场合巡逻，也需要“导游”带领，

对自己的工作环境先熟悉一下，然后便能独立自主地开展工作。 

二、机器人要能够自主避障。无论是在生活小区巡逻还是在工厂、公园等场

所巡逻，都需要机器人能够对行人、车辆等障碍信息进行识别和判断，并能够采

取正确的避、让、绕等措施。机器人具备这种功能不仅能够保证人员、车辆安全，

同时也能够有效保证自身安全。 

三、机器人要能把周边的环境信息通过摄像头记录下来，并把视频数据通过

无线网络传输到监控中心的监视大屏幕上。这样一来，安防人员足不出户就能够

对所负责的辖区进行实时监控。另外，对于固定安装的摄像头无法监控到的区域，

机器人也能帮助完成这些死角的监控任务。 

四、安防人员在监控室内，需要随时了解机器人在巡逻路径上所处的位置，

就像火车站内的调度人员，需要及时了解列车在运行路段上的位置信息一样。机

器人通过 gps及电子罗盘将自身的位置信息通过无线网络实时传输到监控大屏

的巡逻地图上，方便监控人员对机器人进行管理。 

为了支持机器人项目的研发及调动同学们参与嵌入式专业技术应用到实践

中的积极性，学校先期投入 30000元的项目资金，作为机器人研发、同学们参加

机器人大赛的支持。在杨立志老师的带领下，工作室围绕企业需求于 2014 年上

半年自主研发出了智能巡视机器人样机。尽管该样机在性能指标上距离工业级应

用还有一定的差距，但它实现的功能已经基本能满足企业需求。同时该样机，作

为一种设计原型，能够给校企双方提供产品设计参考和功能改进依据，为把原型

升级为合格的工业级产品做好了准备。 



在研发的过程中，我们遇到了许多难题，在不断地探索中我们学到了很多知

识，汲取了大量的经验。研发过程中涉及的电子线路设计与分析、linux 环境下

C语言开发技术、linux 图形界面开发技术、arm 平台程序设计、单片机技术等，

涵盖了嵌入式专业学科知识的大部分内容。通过机器人的设计和开发，大家的程

序设计能力、电路分析能力、电机控制技术、焊接、PCB制版等动手能力得到了

大幅的提高，为我们将来参加工作作好了充分的知识和技能储备。 

完成研究后，我们对项目的知识产权进行了保护，申请了视屏检测机器人实

用新型专利证书和视屏检测机器人检测软件认证。2014年 6月，智能监控巡视

机器人获得了第十届“博创杯”全国大学生嵌入式物联网设计大赛高职组特等奖。

虽然现在市面上已经出现了类似的产品，但我们的机器人还是葆有一些优势。例

如，2013 美国微软研发的智能巡视机器人 Knigt5，目前已在微软硅谷通过检验

并投入生产，该机器人具备障碍物探测、寻迹、网络传输、实时定位、远程控制、

入侵检测等功能，我们的机器人虽然还没有达到工业级水准，但在功能上不仅具

有 knigt5 的全部功能，还多了自主充电和机器学习的能力。在后期，我们会不

断努力完善和改进本产品的性能，期待不远的将来能成为 knigt5的竞争对手。 

 

 

 

 

[继教探索] 

远程教育的那些事儿 

继教院 何伟 

一位新任远程教育管理人员感叹道：“这个岗位需要乐观积极、沉着稳健的

心态，还需要有高度的责任感。工作如此细微庞杂，需要大家有足够的细心、耐

心和责任心才能胜任。” 

很多人可能认为，做远程教育，管理人员很轻松，只要负责学生入学，指导

学生使用学习平台，最后组织考试，中间教学环节只要学生网上看看课件，自己

完成作业就可以，其实不然。我们所面对的学生是已踏入社会的形形色色的人，

工学矛盾使他们不会把大量的时间放在学习上。因为入学门槛低，他们的基础分



化很大，一些人连计算机都不会使用，学生管理人员只能将这些学生请到办公室

进行个别指导；一些人上过了入学教育课，管理人员已经将有关课件、平台使用

视频、常见问题指南等公布在学生 QQ 群中，但是还是会有不少学生对同样的问

题重复咨询，刚进来的管理人员可能不胜其烦，但他很快就明白，唯有耐心解答

才是解决问题的有效办法。 

学生的作业完成情况是管理人员的心头大事。开始的时候，学生把管理人员

当做万能，不自己主动去学习而是直接问管理人员要答案。每位管理人员平均带

500名以上学生，涉及近百门不同的课程，管理人员怎么来引导这些学生来完成

作业，就成了一个不小的问题。由此，每学期中期，每位管理人员都会集中安排

一次作业辅导，为的就是引导学生按时完成作业，绝大多数都可以百度嘛。 

每逢期末，学生 QQ 群最为热闹。考试来临，这些学员前面没有很长的时间

去好好学习，怎么通过考试是个问题。虽说大多采用开卷考试形式，但是高校下

发的复习资料只有题目没有答案，有时百度也不行。针对较难的课程，我们的管

理人员便会逐一咨询系部专业课教师，细细整理后上传至学生群。尽管为学生整

理了一部分复习资料，但真正到考试了，还是会有一些学生就带支笔过来“抄”，

监考、巡考人员当然不会不管，这时做工作的依然是我们的管理人员。经过耐心

的沟通，学生大多可以接受，公办院校在规范化管理下，最后他们所得的毕业证

是全国认可的，考试并不难，只要自己用心去准备。 

每学期的收费工作，对于学生管理人员来说也是件大事。并不是说发一个短

信通知学生交费，然后就是会计收费。远程教育的收费并不这样简单。首先管理

人员要针对每位学生免修课的办理情况做出收费明细，每学期平均 300人左右，

明细下发后通过两种方式完成收费。第一种是高校在平台开通收取下学期费用功

能后，通知学生到学生管理人员处进行 POS 机刷卡直接上交高校（或者服务体

系），当然这需要工作人员登陆每个学生的学习平台进行收缴；第二种是让学生

自主在学习平台上进行网银缴费，这期间学生管理人员要每天不停地进入管理平

台进行查询并统计，并在有效期内通知未交费的学生及时缴费，个别学生会电话

通知 10 次以上。还涉及学生发票发放事项。学费发票通常是 3 张，由各高校统

一邮寄到学习中心，时间上存在不确定性，下发的发票数有时也不完整，学生管

理人员必须在每学期收到发票后为学生进行整理、保存，到他们毕业时与毕业证



一起下发。 

征订教材、发放教材也来不得半点马虎。每学期，工作人员必须根据各自手

头的学生情况进入平台为学生进行教材征订工作，4名管理人员累计一学期要征

订 2000 多种的教材。为体现人性化服务，学生管理人员还要为没时间来领教材

的学员邮寄教材。 

以上这些都是琐事，但桩桩件件都需要大家有足够的耐心与细致才能做好。

也许正是有了大家的这份细心、耐心与责任心，我院南京大学江阴学习中心获得

了 2014-2015年度全国高校现代远程教育优秀校外学习中心，这是我院第二次获

此殊荣。 

 

 


